lente, bajo el mando de Suerido y de Coliar; y atacada por los amotinados habitantes de Andrinópolis. los rechazó y se unió al gran cuerpo de sus compatriotas, Fritigerno pasó el Hemo y sitió á Andrinópolis sin lograr tomarla. Los obreros empleados en las minas de Rodope se sublevaron, refugiáronse al seno de los Bárbaros. y les sirvieron despues de guias en los reductos mas secretos de los Romanos. Los Godos libertaron á sus hijos cautivos (29), quienes les refirieron lo que habiaa padecido por la lascivia y crueldad de sus señores: parte de los Hunos y de los

Alanos se aliaron con los Godos. Entonces pensó Valente en poner remedio á los males que habia originado; retiró las legiones de Armenia, y pidió socorros al jóven emperador Graciano, que acababa de suceder á Valentiniano su padre, y que envió en auxilio de Valente á Richomer, conde de los criados, con las legiones galas. Un primer ejército romano, bajo las órdenes de Trajano y Profutu-ro, se acercó á los Visogodos acampados en la embocadura meridional del Danubio, à sesenta millas al Norte de Tomos, destierro de un poeta: Fritigerno mandó encender hogueras para llamar á sus bandas derramadas por la llanura. Ligáronse los Visogodos con un juramento terrible, y entonaron cánticos á la gloria de sus abuelos; respondiéronles los romanos con el barritus, grito militar que comenzando casi en voz baja, y siempre creciendo, concluia con una ex-plosion espantosa (30). La batalla de los Sauces, que tomó su nombre de los pacíficos árboles bajo los cuales se dió, duró el dia entero, y la victoria permaneció indecisa. los Visogodos volvieron á entrar en su campamento; y los Romanos no osaron renovar el combate, determinando encerrar á los Bárbaros en el ángulo de tierra que forman el Danubio, el mar Negro y el monte Hemo. Los Ostrogodos y el partido de los Hunos y de los Alanos, con el cual, Fritigerno ha-

Valente, suspendiendo la guerra que hacia á los frailes, partió por fin de Antioquía con un segundo ejército. Habiendo llegado á Constantinopla maltrató al general Trajano, amigo de San Basilio. Al cabo de algunos dias salió de la capital de Oriente, echado por el desprecio popular y por los clamores de la mu-chedumbre que le daba prisa para que marchase con-

tra otros enemigos (31).

bia formado alianza les libertaron.

El monge Isaac salió inmediatamente de su celda próximo al camino por donde pasaba el emperador, poniéndose en su presencia le dijo gritando: «¿A dónde vas? Has hecho la guerra á Dios, y ya no está en favor tuyo. Desiste de tu impiedad, ó no volvereis ni tú ni tu ejército.» El emperador contestó: «Ponedle en la cárcel. Falso profeta, volveré y mandaré que te quiten la vida,» Isaac respondió: «Mándame dar la muerte si hallas mentira en mis palabras.» Los frailes cristianos (32) reemplazaban á los filósofos cínicos, diferenciándose tan solo en las costumbres.

Los Godos despues de haber saqueado por segunda vez la Trácia y pasado el Hemo, inundaban los alre-dedores de Andrinópolis. Frigerido, general de Graciano, habia derrotado á varios aliados de los Godos, entre otros á los Taifalos, bárbaros licenciosos, cuyos prisioneros fueron trasladados á las tierras abandonadas de Parma y de Módena (33). Sebastian, general en gefe de la infantería de Valente, se habia dedicado à restablecer la disciplina en un cuerpo particular, el cual logró inmensa ventaja sobre un número superior de enemigos. Embriagado con tales triunfos preparóse Valente para vencer á los pueblos godos y se estableció en un campo fortificado bajo las murallas de Andrinópolis.

Richomer, venido del Occidente, corrió á anucciar á Valente que su sobrino, vencedor de los Alemanes,

se adelantaba para sostenerle.

Al propio tiempo un obispo enviado por Fritigerno,

político tan astuto como diestro caudillo, se presentó con humildes palabras y sumisiones. Protestó públicamente de la fidelidad de los Godos, que á su decir tan solo solicitaban apacentar sus ganados en la desierta Trácia: pero en cartas secretas, estimulaba Fritigerno al emperador á emprender la marcha (34). asegurándole que el solo terror que inspiraba su nombre obligaria á los Godos á someterse. Valente, zeloso de la fama de Graciano, no quiso esperar á un prínci-pe jóven que podia arrebatarle el honor de la victoria. o por lo menos participar de él, y levantó el campamento el 9 de Agosto del año de 378, dejando en Andrinópolis el tesoro militar y los ornamentos im-

A ocho millas de la ciudad descubrieron, formando un círculo, los carros de los Bárbaros. Los Romanos tomaron tristemente sus disposiciones militares entre los lúgubres clamores de los Godos (35): estos admirados tambien del estruendo de las armas y del ruido de los escudos que golpeaban los legionarios, enviaron á proponer la paz, porque no habia llegado aun su caballeria mandada por Alateo y Safrax. Valente se obstinó en no dar oidos sino á negociadores de elevada esfera: el soldado romano se fatigó con el calor del dia, acrecentado con un vasto incendio, porque habian prendido fuego á las yerbas y á la leña seca de los campos (36). Fritigerno pidió á su vez un hombre de distincion para tratar de un acomodamiento. habiéndose ofrecido Richomer, partió con consentimiento de Valente, cuyo corazon comenzaba á desmayar. Apenas se hábia acercado al campamento enemigo, cuando los sagitarios y los escutarios empeñaron el combate. La caballería de los Godos volvia entonces reforzada con un cuerpo de Alanos; y sin dejar tiempo á Richomer para desempeñar su mision, se precipitó contra las tropas imperiales.

Encontráronse los dos ejércitos cual las proas de los bajeles, dice Ammiano (37). El ala izquierda de las legiones llegó hasta los carros; pero abandonada por su cabelleria, quedó abrumada bajo el sinnúmero de bárbaros que cayeron sobre ella como un enorme derrumbamiento de tierra (38). Detuviéronse los soldados romanos; y apiñados unos con otros, faltóles espacio para tirar de la espada: nunca se vieron sus cabezas amenazadas de un peligro mas inminente bajo aquel cielo en que acababa de extinguirse la luz

del dia (39) En medio de aquella confusion, horrorizado Valente, saltó por encima de los montones de muertos, y se refugió entre las filas de los lancerss y maciarios que aun se defendian. Los generales Trajano y Victor buscaron en vano la reserva formada de soldados Bátavos, porque los caminos se hallaban obstruidos con los cadáveres de los caballos y de los hombres. Una flecha quitó la vida al emperador al cerrar la noche, aunque otros dicen que lo llevaron herido con varios eunucos á la casa de un labriego, y que habiendo llegado los Godos y hallado atrancada la puerta. la prendieron fuego (40), ignorando quién se hallaba dentro. Valente pereció entre las llamas. «Fue quemado con régia pompa, dice Jornandés, por los que le habian pedido la verdadera fe, y á quienes ha-bia engañado dándoles el fuego del infierno en vez del

fuego de la caridad (41).»

Los dos generales Trajano y Sebastian, Valeriano, caballerizo mayor, Egnicio gobernador de palacio; Potencio, tribuno de los Promos: otros treinta y cin-co tribunos, y las dos terceras partes del ejército romano, quedaron en el campo. Segun el autor ya citado la historia no presenta otra batalla en que haya sido tan horrorosa la carnicería, si exceptuamos la de Ca-

Los Godos dieron el asalto á Andrinópolis sin lograr su redincion; y habiendo descendido hasta Constantinopla, admiraron los edificios que descollaban por

encima de las murallas que defendian la ciudad : su destino era ver á Constantinopla y tomar á Roma: en-tre estos dos límites, el mundo civilizado era la liza abierta para sus correrías. Horrorizados con la accion de un sarraceno (43), retrocedieron hácia el Hemo, forzaron el paso de Sugnes, y se derramaron por un país fértil hasta el pie de los Alpes-Julianos. Los lugares por donde habia pasado aquella muchedumbre, no presentaban mas que el aspecto de una playa desierta y asolada cuando se ha retirado el flujo que ha atraido las tempestades y los bajeles.

Libanio compuso la oracion fúnebre de Valente y de su ejército. «Las lluvias del cielo han borrado la sangre de nuestros soldados; pero quedan sus huesos blanqueando, testigos mas duraderos de su arrojo. El mismo emperador ha caido á la cabeza de los Romanos. No imputemos la victoria á los Bárbaros; la cólera de los dioses es la causa única de nuestros infor-

tunios.» Libanio se acordaba de Juliano.

Ammiano que termina su obra en la muerte de Valente, procura tranquilizar á los Romanos sobre los triunfes de los Godos: recuerda las diferentes invasiones de los Bárbaros desde la de los Cimbros, con el objeto de probar que nunca lograron buen éxito: esta digresion del historiador, manifiesta mucho mejor de lo que yo pudiera decir el terror de los pueblos y sus presentimientos sobre el porvenir.

El mismo Ammiano cuenta (y son casi las últimas líneas de aquel soldado griego de la ciudad de Antíoquía, que escribia en latin sus recuerdos en la ciudad de Roma); este mismo Ammiano cuenta, que el duque Juliano que mandaba mas allá del Tauro, ordenó por medio de cartas secretas que asesinaran en el dia y hora señalados á los Godos dispersados por las provincias de Asia. «Merced á este artificio prudente se libró el Oriente, sin estruendo y sin combates, de un peligro inminente (44).» La leccion provenia de Mitridates; pero no aprovechó ni al reino del Ponto, ni al imperio romano. Graciano vengó mejor á Valente, elevando á la púrpura á Teodosio.

SEGUNDA PARTE.

La familia de Teodosio era española, como la de Trajano y de Ariano. Teodosio* no solicitó el poder, ni empleó mas intrigas que su fama, ni mas protectores que la necesidad. Estaba desterrado, y era hijo de un gran general, decapitado injustamente en Cartago (1): deseaba la paz y la medianía, y tuvo guerras y riquezas: un emperador que apenas frisaba en los liez y nueve años le nombró colega suyo.

En el reinado de Teodosio, sucesor de Valente en Oriente, los Godos se dividieron y se sometieron. Los Visigodos se establecieron en la Tracia, los Ostrogodos en la Frigia y en la Lidia, é introducidos en el imperio no salieron ya deél. Un partido (el de Fravitta, que era pagano), queria permanecer fiel à los Romanos; otro (el de Priulfo ó de Eriulfo) sostenia que no habia obligacion de guardar fidelidad á señores cobardes y pérfidos. La enemistad de ambos jefes estalló en un banquete á que Teodosio los habia convidado. Fravitta siguió á Priulfo que se habia levantado de la mesa, y

le sepultó su espada en el vientre (2). Graciano gobernaba el Occidente, mientras que su hermano Valentiniano II, niño aun, residia en Italia. El poeta Ausonio, que profesaba el helenismo, habia tenido parte en la educación de Graciano (3), y San Ambrosio habia compuesto para este principe, á quien llamaba cristianismo (4), una instruccion sobre la Trinidad. Graciano se negó á tomar el ropaje pontifi-

s * Graciano, Valentiniano II, Teodosio I, emper. Damaso I, Inicio, papas. De 389 á 595,

cal de los ídolos (5); publicó, y revocó despues un edicto de tolerancia (6), y eximió á las mujeres cristianas de subir al teatro (7). El Cristianismo era un derecho futuro á la libertad, y un privilegio actual de

Graciano, prefiriendo la caza á los demás placeres, entregaba su confianza á los alanos de su guardia, que se distinguian principalmente como cazadores; y los otros bárbaros que estaban en su servicio concibieron profunda envidia. Mellobaudez, rey de una tribu de los Francos, (aquel mismo Mellobaudez que habia querido hacer reconocer á Valentiniano II, para reinar en nom-bre de unniño), habia logrado á fuerza de doblez ser el favorito de Graciano. Entonces Máximo, soldado ambicioso, permitió que le proclamasen Augusto en la Gran-Bretaña: cayó sobre las Galias, acompañado de treinta mil soldados, y seguido de una poblacion numerosa que se fijó en parte en la Armórica. Graciano que residia en Pa rís, emprendió la fuga, y detenido por el gobernador del Lyonesado, fue puesto en ma-nos de Andragacio, general de la caballería de Máximo y sufrió la muerte. Mellobaudez participó de la suerte de su amo á quien quizás habia vendido (8). El emperador de Oriente toleró la usurpacion de Máximo.

Teodosio publicó un edicto famoso en favor de la religion católica, cuyo edicto ordena seguir la religion enseñada por San Pedro á los Romanos; creer en la divinidad del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, autorizando á los que profesasen esta doctrina para que se llamasen católicos (9).

Sin embargo, el arrianismo triunfaba en las orillas mismas del Bósforo: Roma y Alejandría rechazaban hacia cuarenta años la comunion de los obispos y de los príncipes de Constantinopla, y la controversia ocupaba á la ciudad entera. «Rogad á un hombre que os trueque una moneda de plata, v os enseñará en qué se diferencia el hijo del padre ; preguntad á otro cuánto vale el pan, y os responderá que el hijo es in-ferior al padre; informaos si está pronto el baño, y os dirán que el hijo ha sido criado de la nada (10).»

San Gregorio Nacianceno intentó fundar en Constantinopla una iglesia católica; atacáronle y la discor-

dia dividió su rebaño.

Teodosio, despues de haber recibido el bautismo y publicado su edicto, ordenó á Demófilo, obispo arriano, que reconociese el símbolo de Nicea, 6 que cediese Santa Sofía y las demás iglesias á los sacerdotes de la fe ortodoxa. Gregorio fue instalado en la cátedra episcopal por Teodosio en persona, rodeado de sus guardias. Pero los santuarios se veian vacíos, y la poblacion arriana lanzaba gritos (11). Esta resistencia produjo la proscripcion del arrianismo en todo el Oriente, y un sínodo convocado en Constantinopla el año 382 confirmó el dogma de la consustanciabilidad. La intervencion del poder político no sirvió de obstáculo á S. Gregorio, cansado ya para abdicar su silla é ir á morir en el destierro (42).

Máximo, usurpador de las Galias, tan ortodojo como Teodosio, fue el primer príncipe católico que derramó la sangre de sus súbditos por opiniones religiosas. Prisciliano, obispo de Avila en España, fundador de la secta de su nombre, fue castigado con la pena capital en Tréveris con dos sacerdotes y dos diáconos (13): el poeta Latroniano, y Euchrocia, viuda del orador Delfidio, sufrieron la misma suerte. Acusaban á los Priscilianos de mágia, de vida licenciosa y de impiedad. San Ambrosio y San Martin de Tours condenaron semejantes crueldades.

Dije ya que la emperatriz Justina, segunda mujer de Valentiniano I, y madre de Valentiniano II, era arriana. Quiso abrir en Milan una iglesia de su confesion; Ambrosio se opuso á ello, y siguiéronse turbulencias; mas el santo que las habia escitado con su celo, las calmó con su autoridad. Sin embargo, condenado al destierro, negóse á obedecer, y el pueblo

tomó su defensa. La libertad individual comenzaba á i renacer, protegida por la libertad religiosa. Contábase San Agustin entre los discípulos de San Am-

Máximo que habia quitado á Graciano las Galias, la Gran-Bretaña y las Españas, intentó despojar á Valentiniano de las provincias de Italia: engañó á la córte de Milan, no obstante la prevision de San Ambrosio, y atravesó los Alpes antes de que Justina recelase sus proyectos; de suerte que esta solo tuvo tiempo para salvarse con su hijo. La poblacion de Milan era católica, y renunció fácilmente á la fidelidad jurada á una princesa y á un niño arrianos. San Ambrosio se negó á toda comunicacion con Má-

Justina, llegada á Tesalónica, imploró el auxilio de Teodosio, quien ofreció socorrerla, haciéndola observar que el cielo la imponia el castigo que merecia su herejía (15). Valentiniano tenia una hermana llamada Gala, cuya hermana confirmó en el corazon de Teodosió la resolucion que le inspiraba la gratilud á la familia de Graciano I. Teodosio se casó con Gala y marchó á la cabeza de un ejército de romanos, de hunos, de alanos y de godos, contra un ejército de romanos, de germanos, de moros y de galos. Máximo, vencido en las márgenes de Sava, no mostró valor ni talento: refugióse á Aquilea y cayó prisionero en ella, siendo despojado de los ornamentos imperiales y conducido al campamento de Teodosio, donde perdió su cabeza pocos instantes despues de su corona (16).

Habia ocurrido la sedicion de Antioquía un año antes de la victoria alcanzada por Teodosio sobre Máximo: Libanio y San Crisóstomo nos han conservado su doble relacion. Teodosio, no obstante haber pronunciado una sentencia terrible, se conmovió y perdonó: tres años despues no manifestó la misma indulgencia con Tesalónica. En Antioquía habian destruido las estátuas del emperador, de su padre Teodosio, de su primera mujer Flacila y de sus dos hijos Arca-dio y Honorio: y en Tesalónica el pueblo habia degollado á Boterico, comandante de la guarnicion, por haber encarcelado á un infame cochero del circo, enamorado de las gracias de una esclava jóven de Boterico, Teodosio dió la órden de esterminar el pueblo, cuya órden revocó cuando se habia ejecutado ya. La muchedumbre convocada á los juegos del circo, fue acometida por tropas ocultas en los edificios inmediatos. Un mercader habia asistido con sus dos hijos al espectáculo, y rodeado de asesinos, ofréceles su vida y su fortuna en rescate de sus hijos: los soldados responden que tienen obligacion de presentar cierto número de cabezas; pero consienten en perdonar una de ambas victimas, instando al comerciante para que designe cuál quiere salvar. Mientras que el padre mira llorando á sus dos hijos y vacila, los impacientes Bárbaros ahorran á su ternura el horror de la eleccion,

y degüellan á ambos niños (17). San Ambrosio supo en Milan la matanza de Tesalónica, y retirándose á la campiña se negó á volver á la córte. Escribió al emperador: «No me atreveria á ofrecer el sacrificio, si asistiéseis á él. Lo que me vedaria la sangre de un solo hombre derramada, ¿podré hacerlo con la carnicería de un sinnúmero de

inocentes (18)?»

No contuvo á Teodosio la carta anterior; quiso entrar en la iglesia y encontró en el pórtico á un hombre que le detuvo; era Ambrosio. «Has imitado á David en su crimen, esclamó el santo varon, imitalo en el arrepentimiento (19).»

Ocho meses trascurrieron sin que el emperador obtuviese el permiso de penetrar en el lugar santo. «¡El templo de Dios, repetia, está abierto á los esclavos y á los mendigos, y me cierran sus puertas!» Ambrosio permanecia inexorable, y respondia á Ru-fino que le apremiaba: «Si Teodosio quiere cambiar vertian su sangre; entabló negociaciones con Arbi-

su poder en tiranía, le entregaré con gozo mi vida (20).» Finalmente, conmovido por el arrepentimiento del emperador, le concedió el obispo la expiacion pública; pero en cambio de este favor obtuvo una ley suspensiva de las ejecuciones de muerte por espacio de treinta dias, contados desde aquel en que se pronunciase la senteneia: ¡Bella y admirable ley que daba tiempo para que se amortiguase la cólera y naciese la piedad! ¡Leccion sublime y provechosa a la humanidad y á la justicia! Si hubieran mediado treinta dias entre la sentencia de Teodosio y su cumplimiento, hubiérase salvado el pueblo de Tesaló-

Despojado el emperador de los distintivos del poder supremo, hizo penitencia en medio de la catedral de Milan: prosternado en el pavimento imploró el perdon del cielo con llantos y súplicas (22). San Ambrosio, prestándole el auxilio de sus lágrimas, parecia haber pecado y delinquido en su companía (23). Semejante ejemplo siempre famoso, enseñaba al pueblo que los crimenes hacen descender al último rango á los hombres mas elevados: que la ciudad de Dios no reconoce grandes ni pequeños; y que la religion todo lo nivela, y restablece la igualdad entre los hombres. Este es uno de los hechos completos, raros en la historia en que las tres verdades religiosas filosófica y política habian obrado de concierto. ¡A qué distancia tan inmensa se quedaba aquí el paganismo! La accion de San Ambrosio es una accion fecunda, que encierra ya las acciones análogas de un mundo venidero: es la revelacion de un poder engendrado en la descomposicion de todos los demás.

Teodosio restableció á Valentiniano III en la posesion del imperio de Occidente, y regresó á Constanti-

nepla. Justina murió.

Arbogastes, elevado á los grandes cargos de la milicia, se apoderó de la casa del jóven príncipe; ya hemos podido observar con motivo de Mellobaudes que los francos se introdujeron en todos los negocios del palacio y del Estado. Retenido, casi prisionero en Viena de las Galias por su orgulloso súbdito, Valentiniano manifestó su situacion á San Ambrosio y á Teodosio; mas no tuvo la paciencia de esperar. Lla-mó á Arbogastes, le recibió sentado en el trono, y le entregó la órden que le destituia de sus empleos. «Tú no me has dado el poder, y no puedes quitarme-lo,» dijo el franco tirando el papel al suelo (24). Valentiniano cogió la espada de uno de sus guardias para traspasarse ó para herir á Arbogastes (25). Desarmáronle, y algunos dias despueste encontraron ahogado en su cama (26).

Arbogastes desdeñó vestirse la púrpura, y envolvió con ella á un romano que en otro tiempo habia sido su secretario y que se llamaba Eugenio, profesor de retórica latina y empleado despues de palacio (27). Teodosio se preparó por espacio de dos años enteros para vengar á Valentiniano, y envió á consultar á Juan, solitario de Tebaida, que le prometió la victoria (28): Estilicon reunió las legiones con Tusiario; los Bárbaros auxiliares se reunieron al ejército: Alarico, el destructor de Roma, se hallaba entre los reclutas de Teodosio, y figuraban á la sazon en la es-cena la mayor parte de los personajes que habian de

asistir á la caida de la ciudad eterna.

El soldado franco Arbogastes esperó en los confines de Italia con su emperador Eugenio, al soldado godo Alarico que venia con su emperador Teodosio. Ocurrió el primer encuentro bajo las murallas de Aquilea, perecieron diez mil godos con Bacurio, general de los Iberos. Teodosio pasó la noche atrincherado en las montañas, y al despuntar el dia vió que le habian cortado la retirada; recurrió entonces á un expediente empleado frecuentemente con los Bárbaros, poco

trion, gefe de las tropas que le cerraban el camino. tranjeros, al pasar por él, como una especie de pátria estipularon un tratado que escribieron apresurada- comun y transitoria. No faltaba para el complemento mente (á falta de papel y de tinta) en las tablillas (29)

Teodosio llevó en seguida á sus nuevos aliados al ataque del campo de Eugenio: caminaba delante de los batallones, y haciendo la señal de la cruz, exclamó. «¡Donde está el Dios de Teodosio (30)?» Levantóse una borrasca que sembró el terror entre los Gálos: Eugenio rendido, fue hecho prisionero, atado, agarrotado, conducido a la presencia de Teodosio, y

muerto prosternado á sus plantas.

Arbogastes vagó durante dos dias entre las rocas, y se hirió el corazon con el machete, porque la vida la muerte de un franco únicamente á él pertenecian. San Ambrosio no habia querido reconocer á Eugenio, y tuvo el placer de abrazar vencedor á su ilustre penitente. El obispo de Milan (31), Rufino (32), Orasio (33) y San Agustin que parecen autorizados por el mismo Claudino (34), dicen, que los apóstoles Juan y Felipe combatieron á la cabeza de los cristianos en un torbellino. Teodosio habia llorado tanto la vispera de la batalla para conseguir la proteccion del cielo, que colgaron de un árbol para sacarlos sus vestidos empapados en lágrimas (35) trofeo de humildad que se convirtió en trofeo de la victoria. Juan, el sulitario de la Tebaida supo este triunfo en la hora misma en que le consiguió Teodosio (36). En Constantinopla un endemoniado, levantándose por el aire en el momento del combate, gritó apostrofando el tronco decapitado de San Juan Bautista: «Por tí he quedado pues vencido; ¿tú eres quien arruina mi

ejército (37)?» Hé aquí los tiempos tales como son. Teodosio mandó derribar las estátuas de Júpiter, colocadas en la falda de los Alpes: los rayos eran de oro, y los soldados decian que deseaban ser heridos por aquellos rayos: entonces el emperador les entre-

gó ei dios tonante (38).

No se habian escapado á la penetracion de mis lectores las numerosas reminiscencias del pasado órden de cosas que hormiguean en esta narracion. Las ficciones del helenismo permanecian en el fondo de los animos convertidos al Evangelio; acusábanse y defendíanse de aquellos recuerdos como del crimen de mágia, pero no por esto dejabau de atormentarles. Los poemas de Homero y de Virgilio eran como unos templos defendidos por un demonio poderoso: los obispos, los sacerdotes, los solitarios no osaban quemarlos, pero robaban á estos maravillosos edificios cuanto podian convertir en un santo uso. La mitologia, reina destronada que dominaba todavía por sus encantos, se apoderó no solo de la literatura cristiana, sino tambien de la historia: fue preciso que las naciones encandinavas y germánicas descendiesen de los Griegos y de Troyanos, y que la Iliada y Eneida se convirtiesen en primitivas crónicas de los Francos. Los Bárbaros del Norte se reconocieron hijos de Homero, del mismo modo que los Arabes quieren ser hijos de Abraham. Poder prodigioso del ingenio que da por padre de la verdad at padre de las fábulas!

Vemos en el reinado de Teodosio á los destructores del imperio establecido en el imperio; Hunos y Godes al servicio de los príncipes mismos á quienes iban á exterminar; Francos, oficiales de palacio, haciendo y deshaciendo emperadores; Caledonios, Moros, Sarracenos, Persas, Iberos, acantonados en las provincias, porque la ocupacion militar del mundo romano precedió cincuenta años á la particion de aquel mundo. Los mismos hombres que defendian aun al trono de los Césares, crugiendo bajo los pasos de tantos enemigos, no procedian tampoco de la estirpe de Sila y de Mario. Estilicon era de la sangre de los Vándalos, y Acio de la sangre de los Godos. El imperio latinoromano no era ya sino el imperio romano-bárbaro: pa-

de la conquista sino algunas destrucciones, la mezcla momentánea de las razas y en seguida su separacion-

La invasion moral se habia mantenido á la altura de la invasion física ó material: los cristianos habian creado emperadores como los Bárbaros, y habian sometido à los mismos Bárbaros. «Vemos dice San Gerónimo, »fluir á Jerusalen, sin cesar, multitud de religiosos »que llegan de las Indias, de Persia y de Etiopía. Los »Armenios deponen el carcaj, y los Honos comien-»zan á cantar salmos. El ardor de la fe penetra hasta » en las frias regiones de la Escitia, y el ejército de los » Godos en que flotan al aire las cabelleras rubias y »doradas, lleva consigo tiendas que transforma en niglesias.» (39).

La ruina del paganismo data de los reinados de Teodosio y de Graciano, cuyos príncipes atacaron á un mismo tiempo á la idolatría y á la herejía.

Graciano se apoderó de los bienes pertenecientes al colegio de los sacerdotes y á la congregacion de las vestales; en seguida mandó arrebatar en Roma el altar de la Victoria, del sitio en que los senadores acostumbraban á reunirse; Constancio lo habia derribado ya, y Juliano vuelto á restaurar. El Senado encargó á Símmaco que solicitase el restablecimiento de este altar, y la restitucion de los bienes tomados. El prefecto de Roma defendió la causa del mundo pagano, y el obispo de Milan la del mundo cristiano. Débese recordar siempre el pasaje tan conocido del discurso de Simmaco.

Roma, cargada de años, se dirigió á los emperadores Teodosio, Valentiniano II y Ascadio diciendoles: «Excelentisimos principes, padres de la patria, respe-»tad la vejez á que he llegado por mi piedad, dejad-» me conservar la religion de mis antepasados; no me »arrepiento de haberla seguido. Viva yo conforme á »mis costumbres, puesto que soy libre. Mi culto ha »puesto al mundo bajo la sujección de mis leyes: mis »sacrificios alejaron á Anibal de mis murallas y á los »Galos del Capitolio. ¿No he vivido tanto acaso sino »para verme insultado al cabo de mi larga carrera? »Examinaré las instituciones que se me quieren imponer; pero la reforma que se hace en la vejez es »tardia é injuriosa» (40).

Símmaco pregunta donde se jurarán las leyes de los principes, si se destruye el altar de la Victoria (41): sostiene que la confiscacion de los bienes y rentas de los templos, inicua en el hecho, aumenta muy poco el tesoro del estado. Los infortunios de los emperado-res, el hambre que ha asolado á Roma, provienen del abandono de la antigua religion: el sacrilegio ha

hecho reinar la sequía en aquel año (42). San Ambrosio responde á Símmaco; Roma expresándose por el órgano de un sacerdote cristiano, declara: «que sus falsos dioses no han sido la causa de »sus victorias, puesto que sus enemigos vencidos »adoraban á los mismos dioses; el valor de las legio-»nes lo ha hecho todo. Los emperadores que se entrengaron á la idolatría, no estuvieron exentos de las » calamidades inseparables de la naturaleza humana: osi Graciano que seguia el Evangelio ha experimentaado infortunios, ¿fue por ventura mas dichoso Julia-ano el Apóstata? La religion de Cristo es el unico ma-»nantial de la salvacion y de verdad. ¡Los paganos se »compadecen de sus sacerdotes, que nunca han es-»tado hartos de nuestra sangre! ¡Quieren la libertad »de su culto los que en el reinado de Juliano nos prophibieron hasta la enseñanza y la palabra! ¿Os juz-»gais aniquilados por la privacion de vuestros bienes y de vuestros privilegios? Pues es la miseria, en los »malos tratamientos, en los suplicios es donde noso-»tros los cristianos hallamos nuestro acrecentamien-»to, nuestras riquezas y nuestro poder. Todo lo que reciase á un campo inmenso tomado por ejércitos ex- 1 »Roma puede presentar en favor de la virtud casta,

»se reduce á siete vestales, cuya pudicicia de tiempo | ca Tarpeya, se precipitó á los templos puros de los »determinado es recompensada con hermosos velos, »coronas, vestidos de púrpura, con la pompa de las »literas, con la multitud de esclavos, y con inmensas »rentas (43). ¡Numerosas vírgenes evangélicas, de »una vida retirada, humilde y austera consumen, sus »dias en las vigilias, los ayunos y la pobreza! ¡Nues-»tras iglesias poseen rentas! exclaman ¡Por qué »vuestros templos, no han hecho de su opulencia el »uso que hacen nuestras iglesias de sus riquezas? »¿Donde están los cautivos que han rescatado vuestros »templos, los pobres que han alimentado y los dester-»rados á quienes han socorrido? Sacrificadores: han »sido consagrados á la utilidad pública los tesoros que » solo servian para vuestro lujo, jy á esto llamais ca-»lamidad! (44).»

Diez y ocho ó veinte años despues de San Ambrosio, Prudencio se creyó obligado á refutar de nuevo á Símmaco: repite poco mas ó menos en los dos cantos de su poema lo que habia dicho el obispo de Milan; pero emplea un argumento que parece tomado de nuestro siglo, y que oponen al presente á los amadores exclusivos de lo pasado. Símmaco suspiraba por las instituciones de los antiguos; y Prudencio responde, que si debemos preferir la manera los vivir de los primeros tiempos, es necesario renunciar entonces á todas las cosas que sucesivamente se han inventado para el bienestar del hombre; desecchar los progresos de las artes y de las ciencias, y retroceder á la barbarie (45). En cuanto á las vestales, Prudencio niega su castidad y su dicha: segun él poeta dice: «El pudor cautivo es conducido al altar estéril. La voluptuosidad no se extingue en las desventuradas porque la desprecien, sino porque la apartan con violencia de su cuerpo que está intacto, pero su imaginacion no se conserva igualmente virgen. La vestal no encuentra reposo en su lecho: una herida invisible hace suspirar á la doncella innubil por las antorchas nupciales (46).»

Prudencio satiriza luego el permiso concedido á las vestales de casarse despues de cuarenta años de virginidad. «La vieja veterana, desertando del fuego y de los trabajos divinos á que consagró su juventud, se desposa y traslada sus beneméritas amigas al tálamo nupcial, y enseña á entibiar en el frio lecho un nuevo

himeneo (47).»

Si las defensas de Símmaco y de San Ambrosio fue sen meras amplificaciones de dos abogados lidiando en el foro, la historia desdeñaria detenerse á examinarla; mas era un proceso real y el mas importante que se habia presentado en el tribunal de los hombres: no se trataba de nada menos que de la caida de una religion y de una sociedad, y del establecimiento de otra sociedad y de otra religion. Perdióse la causa pagana en el tribunal de los emperadores, porque lo estaba ya en el de los pueblos.

Teodosio, en una reunion del Senado, propuso esta cuestion: «Qué Dios deben adorar los Romanos, ¿á Cristo ó á Júpiter? (48)» La mayoría del Senado con-denó á Júpiter. Los padres lo sentian quizas, pero los hijos prefirieron el Dios de Ambrosio al Dios de Símmaco. La prosperidad del imperio no dimanaba de aquellos simulacros á los que las costumbres puras no comunicaban ya una divinidad inocente: el altar de la Victoria no había tenido poder sino cuando se hallaba colocado cerca del altar de la virtud.

Prudencio nos ha dejado la relacion de la conversion de Roma.

«Hubierais visto á padres conscriptos, lumbreras brillantes del mundo, trasportados de alegría; á aquel consejo de ancianos Catones, conmovidos al ves-tirse el manto de la piedad mas resplandeciente que la toga romana, y al desnudarse las insignias del pontificado pagano. El Senado entero, á excepcion de algunos de sus miembros que permanecieron en la ro- | San Martin, obispo de Tours, seguido de una tro-

nazarenos; la tribu de Evandro, y los descendientes de Eneas, corrieron á las fuentes sagradas de los apóstoles. El primero que presentó su cabeza fue el noble Anicio... así lo refiere la augusta ciudad de Roma. El heredero del nombre y de la estirpe divina de los Olibros, quitó de su palacio, adornado de trofeos. los fastos de su familia las haces de Bruton, para deponerlos en las puertas del templo del glorioso mártir para humillar delante de Jesús la seguir de Ausonia. La fe viva y pronta de los Paulos y de los Barros, los ha entregado súbitamente á Cristo. ¿Nombraré á los Gracos tan populares? ¿Diré los cónsules que rompiendo las imágenes de los dioses se consagraron con sus lictores á la obediencia y al servicio del Crucificado Todopoderoso? Podria contar mas de seiscientas familias de antigua estirpe, alistadas en sus banderas. Fijad los ojos en ese recinto: apenas hallareis en él algunos ánimos perdidos en los ensueños paganos, adictos á su absurdo culto, complaciéndose en permanecer en las tinieblas, en cerrar los ojos, al esplendor del dia (49).»
¿No se creerá al leer estos versos de Prudencio,

que Roma existia en los principios del siglo V, con sus grandes familias y sus grandes recuerdos? ¡Y escribia en 403! Siete años despues, Alarico removia y barria aquel antiguo polvo de los Gracos y de los Brutos con que se cubria el orgullo de algunos nobles degenerados.

Teodosio axtendió la proscripcion del paganismo á las diferentes provincias del imperio. Nombróse una comision para abolir los privilegios de los sacerdotes, prohibir los sacrificios, destruir los instrumentos de la idolatría y cerrar los templos y el patrimonio de los mismos templos se confiscó en provecho del empera-dor, de la Iglesia católica y del ejército. «Prohibimos, dice el último edicto de Teodosio, á nuestros súb-ditos, magistrados ó ciudadanos, desde la primera clase hasta la última, inmolar víctima alguna inocente en honor de un idolo inanimado. Vedamos los sacrificios de la adivinacion por las entrañas de las víc-

Los hijos de Teodosio, Arcadio y Honorio, y sus sucesores multiplicaron estos edictos: pueden consultarse todas aquellas leyes en el código (50), pero mas conminatorias que expresas, rara vez se ejecutaban, y algunas veces se emprendian ó recordaban segun las necesidades y las fluctuaciones de la política. El papa Inocencio, con motivo del primer sitio de Roma por Alarico en 408 perm tió los sacrificios, con tal que se hiciesen en secreto. Los príncipes, obrando en sentido contrario á sus edictos, conservaban á algunos paganos en los altos cargos del Estado, y concedian títulos á-los pontífices de los ídolos. Ninguna ley prohibia á los gentiles escribir contra los cristianos y su religion; ninguna ley obligaba al pagano á abrazar el cristianismo, bajo pena de ser castigado en su persona ó en sus bienes. Aun hay mas: varios edictos de aquella época (y he citado ya algunos), se oponen á las adquisiciones del clero por via de testamento ó de donacion; derogan las inmunidades concedidas; ordenan este nuevo género de propiedades de mano muerta, introducido justamente con la Iglesia; prohiben á los frailes la entrada en las ciudades, y fijan la suerte de las religiosas. Aunque el poder político fuese cristiano, inquietábale ya la lucha; temia verse arrastrado por ella, y no teniendo ya nada que temer del puganismo, comenzaba á ponerse en guardia contra las empresas del otro culto. Las costumbres rompieron tan débil barrera, y el celo se extendió mas lejos que la ley.

Por todas partes demolieron los templos; pérdida por siempre deplorable para las artes; pero el monumento material sucumbió, como siempre, bajo la fuerza intelectual de la idea que habia entrado ya en la conviccion del género humano.

pa de frailes, derribó en las Galias los santuarios, los idolos y los árboles consagrados. El obispo Marcelo de su padre, y había nacido, criádose y educado en emprendió la destruccion de los edificios paganos en la diócesis de Apamea, capital de la segunda Syria. El templo cuadrangular de Júpiter presentaba en sus cuatro frentes quince columnas de diez y seis piés de circunferencia: resistió, y fue preciso el fuego para lograr su destruccion. Mas tarde, en Cartago, eris-tianos menos fanáticos salvaron el templo llamado celeste, convirtiéndole en iglesia, del mismo modo que despues Bonifacio III salvó el panteon de Roma.

La ruina del templo de Serapis en Alejandría, se hizo célebre: estaba levantado aquel templo en que se depositaba el Nilómetro, sobre un cerro artificial al que subia por cien gradas: sosteníanlo por multitud de bóvedas iluminadas por lámparas, y habia muchos patios cuadrados y cercados de edificios destinados á la biblioteca, al colegio de los discípulos, y al aposentamiento de los celebrantes y grardianes. Cuatro órdenes de galerías con pórticos y estátuas, presenta-ban dilatados paseos: riquísimas columnas adornaban el templo propiamente dicho, que era todo de már-mol: tres láminas de cobre, de plata y de oro cubrian las paredes. La estátua colosal de Serapis, cubierta la cabeza con la medida misteriosa, tocaba con sus dos brazos ambos lados del recinto del altar cabaña, y en un dia determinado los rayos del sol venian á fijarse en los labios del dios (51).

Los paganos no consintieron fácilmente en abandonar semejante edificio; sostuvieron en él un verdadero sitio, estimulados á la defensa por el filósofo Olimpio (52), hombre de admirable belleza y de una elocuencia divina. Estaba lleno del dios, y tenia inspiraciones de profeta (53). Dos gramáticos, Hellade y Ammone, combatian bajo sus órdenes: el primero habia sido pontífice de Júpiter, y el segundo de un mono (54). Teófilo, arzobispo de Alejandría, armado con los edictos de Teodosio y apoyado por el prefecto de Egipto, consiguió la victoria. Hellade se vanagloriaba de haber muerto nueve cristianos por su mano (55): y Olimpio se escapó despues de haber oido una voz que cantaba alleluya en mitad de la noche, y en medio del silencio del templo (56). El edificio fue saqueado y demolido. «Vimos, dice Orosio á pesar de su celo apostólico, los estantes vacíos y sin libros; devastaciones que dejan memoria de los hombres del tiempo (57).» la estátua de Serapis, herida primero en la mejilla por la segur de un soldado, y despues derribada y rota, fue quemada pieza por pieza en las calles y en el anfiteatro. Un nido de ratones (58) se escapó de la cabeza del dios con grande algazara de los espectadores.

Los demás monumentos paganos de Alejandría fue-ron igualmente destruidos, y las estátuas de bronce fundidas (59). Teodosio habia mandado distribuir su valor en limosnas, y Teófilo se enriqueció juntamen-

te con los suyos (60).

Arrasaron el templo de Canope, escuela famosa de letras sacerdotales, donde se veia un ídolo simbólico, cuya cabeza descansaba en las piernas: poco tiempo antes Antonino el filósofo habia enseñado en ella con esplendor la teurgia, y predecido la caida del paganismo: Sosipatra, su madre, tenia fama de célebre maga. Algunas religiosas y frailes tomaron en el templo de Canope el lugar que habiaz ocupado los dioses y los sacerdotes egipcios (61).

Así pereció tambien en los confines de la Persia un

templo inmenso que servia de fortaleza á una ciudad. «Habiéndose hecho cristiano Serapis, dice San Gerónimo, lloró el dios Marmas, encerrado en su templo de Gaza, y temblaba esperando que fuesen á derrocarle (62).»

La sangre cristiana que derramaron las manos filo-sóficas de Hellade, quedó vengada en extremo algunos

de su padre, y había nacido, criádose y educado en Alejandría. Instruida en la astronomía mas de lo que convenia á su sexo, frecuentaba las escuelas y ensenaba la doctrina de Aristóteles y de Platon: la llama-ban la filósofa. Los magistrados le tributaban honores, veíase todos los dias á su puerta una multitud de gentes á pié y á caballo que se apresuraban á verla y á oirla (64). Habíase casado, y sin embargo permanecia virgen: acontecia entonces con mucha frecuencia el que dos esposos viviesen libres en el lazo conyugal (65), que unidos sus sentimientos, sus gustos, su destino y su fortuna, estuviesen separados sus cuer-pos. La admiración que inspiraba Hipatia no excluia otro sentimiento mas tierno: moríase de amor por ella un discípulo suyo; la jóven platónica hizo uso de la música para la curacion de la enfermedad, restituyen-do por medio de la armonía la paz al alma que habia turbado (66). Cirilo, obispo de Alejandría, concibió profunda envidia de la gloria de Hipatia (67). El populacho cristiano, á cuya cabeza marchaba un lector llamado Pedro (68), se precipitó sobre la hija de Theon cuando entraba un dia en la casa paterna: los malvados la arrastraron á la iglesia á Cesaria, la pusieron enteramente desnuda, y la sajaron con conchas cortantes, quemando en seguida en la plaza Cinaron (69) los miembros de aquella criatura celestial, que vivia en la sociedad de los astros á quienes igualaba en helleza, y cuyas mas sublimes influen-cias habia experimentado.

El combate de las ideas antiguas contra las ideas nuevas en aque la época, presenta un espectáculo que hace sea todavía mas instructivo el que en la actualidad presenciamos (70). No era ya como en tiempo de Juliano un movimiento retrógrado, era por el contrario una carrera por la pendiente del siglo; pero las antiguas costumbres y recuerdos, los viejos hábi-tos y las viejas preocupaciones, disputaban palmo á palmo el terreno; porque al abandorar el culto de los antepasados creian hacer traicion á los hogares, á las tumbas, al honor y á la patria. La violencia ejercida en oposicion con el espíritu de la ley, hacia que fuera el conflicto mas porfiado, y acusaban á los cristianos de olvidar en la fortuna los preceptos de caridad que habian recomendado en el infortunio.

Los hombres de guerra y los hombres de Estado, los senadores y los ministros, los sacerdotes cristianos y los paganos, los historiadores, los oradores, los panegiristas, los filósofos y los poetas, corrian al ataque 6 a la defensa de las antiguas y de las modernas aras. Teodosio es un emperador violento y débil entre-

gado á los placeres de la mesa, segun Zosimo (71); y es un santo que reina en el cielo con Jesucristo á los ojos de San Ambrosio (72).

A la voz y al golpe de las manos mismas de los frai-

les y de los obispos se hunden los templos: caen al sonido de los cánticos de victoria de Prudencio, y el anciano Libanio reanima su piedad filosófica para en-

ternecer á Teodosio en favor de los mismos templos.
«Aquel, dice el emperador, aquel (Constantino)
que cuando era yo niño aun, abatió á sus plantas al principe que le habia ultrajado (Majencio), creyendo que le convenia adoptar otro dios; utilizó los tesoros y las rentas de los templos para edificar á Constantinopla, mas no hizo mudanza alguna en el culto solemne: si las casas de los dioses quedaron pobres, las ceremonias se conservaron con lujo y riqueza. Su hijo (Constancio) se entregó al perverso consejo de mandar que cesasen los sacrificios, y el primo de este hijo (Ju-liano), príncipe dotado de todas las virtudes, los restableció. Despues de su muerte subsistió por algun tiempo la costumbre de los sacrificios, aboliéronla, es verdad, los dos hermanos (Valentiniano y Valente) á causa de algunos innovadores, pero se conservó el uso años despues con la de Hipatia (63). Era bija de Theon de quemar perfumes. Vos mismo habeis tolerado esta

ESTUDIOS HISTORICO

costumbre de suerte que tanto debemos daros gracias por lo que nos habeis otorgado, como quejarnos por lo que nos quitais. Habeis permitido que el fuego sagrado permaneciese en los altares, y que se quemasen en ellos el incienso y los demás aromas.

«¡Y sin embargo, destrúyense nuestros templos!
Unos trabajan para llevar á cabo la obra con la leña,
la piedra y el hierro; otros emplean sus manos y sus
piés: ¡presa es esta de Mysiena (proverbio griego que
significa conquista fácil)! Hunden los techos, minan
los muros, arrebatan las estátuas y derriban los altares. Los sacerdotes solo pueden escoger entre dos
partidos: callar ó morir. De una primera expedicion
corren á otra segunda y tercera, y no se cansan de
erigir trofeos injuriosos á vuestras leyes.

«¡Esto sucede en las ciudades, en los campos es mucho peor! Allí se congregan los enemigos de los templos, se dispersan, se reunen de nuevo, y cuéntanse sus hazañas; y hay quien se avergüenza de no ser él mas crimina!. Tiéndense como los torrentes surcando la comarca, y se agolpan impetuosamente contra la casa de los dioses. La campiña privada de templos está sin dioses; yace arruinada, destruida, muerta: los templos joh emperador! son la vida de los campos; son los primeros edificios que en ellos se han visto; los primeros monumentos que han llegado hasta nosotros al través de las edades: á los templos confía el labrador su mujer, sus hijos, sus bueyes, sus mieses....

»Ved aquí la conducta de los cristianos: protestan que no hacen la guerra sino á los templos; pero esta guerra es en provecho de los tales opresores: arrebatan ú los desgraciados los frutos de la tierra, y parten con los despojos, cual si los hubiesen conquistado y

no robado.

»No les bastan aun tantos excesos; atacan tambien las posesiones privadas, porque al decir de estos bandidos, están consagradas á los dioses. Bajo tan especiosos pretestos muchos propietarios se ven privados de los bienes que poseian heredados de sus abuelos, mientras que sus espoliadores propalando que honran á la divinidad con sus ayunos, se engordan á expensas de las víctimas. Si vamos á quejarnos al pastor (título que afectan dar á un hombre que ciertamente no está dotado de mansedumbre), despide de su presencia á los reclamantes, cual si debieran considerarse dichosos en no haber padecido mas......

» Pretenden que hemos violado la ley que prohibe los sacrificios: nosotros lo negamos, y responden que si no se han verificado sacrificios, hemos degollado bueyes en medio de los festines y de los regocijos: es verdad; perc no habia altares para recibir la sangre, ni se ha quemado parte alguna de la víctima, ni se han ofrecido tortas, ni hecho libaciones. Ahora bien; si cierto número de personas se han reunido en una casa de campo á comer un ternero ó un carnero; si tendidas en la yerba se han alimentado con la carne del mismo ternero ó carnero, despues de haberlo hervido ó asado, no sé qué leyes se han violado, porque i oh divino emperador! vos no habeis prohibido las reuniones domésticas. Por consiguiente, aunque se haya cantado un himno en honor de los dioses y se les haya invocado, no se ha quebrantado vuestro edicto, á menos que no querais transformar en crimen la inocencia de semejantes festines.

»Nuestros perseguidores se figuran que con la violencia nos atraen á la práctica de su religion; se engañan: los que parecen haber variado de culto, han permanecido tales como eran. Asisten á las asambleas con los cristianos; pero cuando aparentan orar, no oran ó dirigen las preces á sus antiguos dioses......

»En materia de religion fiadlo todo al convencimiento y nada á la fuerza. ¿No tienen acaso los cristianos una ley concebida en estos términos: Practicad la mansedumbre, y procurad conseguirlo todo con ella: mirad con horror á la necesidad y á la vio-

lencia? ¡Por qué, pues, os precipitais contra nuestros templos con tanto furor? Vosotros tambien traspasais entonces vuestras leyes?.....

»...Mas puesto que los cristianos alegan el ejemplo del primero que despojó los templos (Constantino), hablaré de él á mi vez. No mentaré los sacrificios, porque no los tocó; ¿pero quién fue mas rigurosamente castigado que el robador de los tesoros sagrados? Aun en vida vengó á los dioses en sí mismo, en su propia familia, y despues de su muerte fueron degollados sus hijos.

»Los cristianos se creen tambien autorizados con el ejemplo del hijo de aquel príncipe (Constancio), quien demolió los templos, empleando en ello tanto trabajo como hubiera necesitado para construirlos (¡tan difícil era separar aquellas piedras juntas y enlazadas con un fuerte cimiento!); distribuia los edificios á los favoritos que le rodeaban, del mismo modo que hubiera podido darles un caballo, un esclavo, un perro ó una alhaja. Pues bien, estos presentes fueron funestos al que los prodigaba y á los que los aceptaban.

De estos favoritos, unos murieron en el infortunio sin posteridad, sin testamento; otros dejaron herederos; pero ¡cuánto mas les hubiera valido no haberlos tenido! Vemos al presente á sus hijos habitando en medio de las columnas arrancadas de los templos: vémoslos cubiertos de infamia, y haciéndose una guerra cruel.» (73)

Este pasaje, demasiado instructivo para extractado, ofrece un cuadro casi completo del siglo iv: Usos é influencia de los templos en las campiñas; fin de estos mismos templos; principio de la propiedad del clero cristiano, por la confiscacion de la propiedad del clero pagano; avaricia y fanatismo de los nuevos convertidos que se autorizan con las leyes, desnaturalizándo las, para cometer rapiñas y turbar el interior de las familias; y del mismo modo que Lactancio ha referido la muerte funesta de los perseguidores del Cristianismo, Libanio relata los desastres sucedidos á los perseguidores de la idolatría. Mas sea lo que fuere, Dios, que castiga la injusticia particular del indivíduo, permite tambien que se realicen las revoluciones generales, calculadas sobre la necesidad de la especie.

Los frailes fueron los principales obreros en la demolicion de los templos; así se les prodigan igualmente ultrajes y elogios.

Sozomeno asegura que los padres del desierto práctican una filosofía divina.

«Los religiosos, dice San Agustin, no cesan de amar á los hombres, aunque hayan cesado de verlos, hablando con Dios y contemplando su hermosu-

ra.» (74).

San Crisóstomo, con motivo de la sedicion de Antioquía, compara la conducta de los filísofos y de los frailes. ¿Dónde están ahora, exclama, los que usaban baston, manto y larga barba; aquellos infames cínicos inferiores á los perros sus modelos? Han abandonado la desgracia, y han ido á ocultarse á las cavernas. Los verdaderos filósofos (los frailes de los contornos de Antioquía) han corrido presurosos á la plaza pública: los habitantes de la ciudad han huido al desierto, y los habitantes del desierto han venido á la ciudad: El anacoreta ha recibido la religion de los apóstoles, é imita su virtud y su valor. ¡Vanidad de los paganos! ¡Debilidad de la filosofía! Conócese en sus obras que no es sino fábula, comedia, farsa y ficcion.» (75)

«¿Quiénes son los destructores de nuestros templos? dice á su vez Libanio. Hombres vestidos con negros ropajes, que comen mas que los elefantes, que piden al pueblo vino en cambio de sus cantos, y ocultan su embriaguez bajo la palidez artificial de sus mejillas,» (76) «Hay una raza llamada frailes, dice igualmente Eunapo: estos frailes que parecen hombres en la forma, y cerdos por la vida que llevan, hacen y se permiten cosas abominables.... Cualquiera que se viste un ropaje negro, y presenta al público un rostro sucio, tiene derecho para ejercer una autoridad tiránica.» (77)

«En alta mar (habla el poeta Rutilio) se levanta la isla de Capraria, manchada por hombres que huyen de la luz. Hánse dado ellos mismos el nombre de monges porque aspiran á vivir sin testigos: temen los favores de la fortuna, porque no tendrian valor para arrostrar sus desdenes, y hácense desgraciados por el miedo de s:rlo. ¡Rabia estúpida de un cerebro desordenado! ¡Aterrarse con la idea del mal y no poder sufrir el bien! Su suerte se reduce á encerrar sus pesares en una estrecha celda, y henchir su triste corazon con un humor atrabiliario.» (78)

Despues de haber pasado Capraria, pequeña isla situada entre la costa de Etruria y la de Córcega, Rutilio descubre otra isla, la Gorgona. «Allí se ha sepultado vivo entre las rocas un ciudadano romano. Impulsado este jóven por las furias, noble de orígen, con un pingüe patrimonio, y no menos venturoso por su matrimonio, huye la sociedad de los hombres y de los dioses. El crédulo desterrado se oculta en el fondo de una vergonzosa caverna; figúrase que el cielo se complace con las miserias repugnantes, y se trata con mas rigor de lo que pudieron tratarle los dioses irritados. Decidme, os ruego, ino posee esa secta venenos peores que los brebajes de Circe? Entonces se transformaban los cuerpos, y al presente se transforman las almas,» (79)

El clero cristiano exponia á la risa de la muchedumbre las debilidades y farsas de los sacerdotes del paganismo. Empleaban estos el iman para hacer prodigios, para suspender en el aire un carro de bronce tirado por cuatro caballos (80), ó para hacer subir un sol de hierro á la bóveda de un templo (81). Encerrábanse dentro de estátuas huecas arrimadas á las paredes, y pronunciaban oráculos.

Fleury ha copiado en la Historia eclesiástica una anécdota (82), contada con menos pudor por Rufino (83). «Uu sacerdote de Saturno, llamado Tirano, abusó asi de muchas mujeres de los principales habitantes de la ciudad: decia al marido que Saturno habia ordenado que su mujer fuese á pasar la noche en el templo. El marido, encantado con el honor que el dios le dispensaba, enviaba á su mujer ataviada con los mas bellos adornos y cargada de ofrendas. Encerrábanla en el templo delante de todos: Tirano entregaba las llaves de las puertas y se retiraba; pero durante la noche iba por los subterráneos y entraba en el idolo. El templo estaba iluminado, y la esposa, atenta á sus preces, no veia á nadie; y oyendo de re-pente una voz que salia del ídolo, llenábase de temor mezclado de alegría. Despues que Tirano, en nombre de Saturno, le habia dicho lo que creia oportuno para sorprenderla mas, ó prepararla para que satisfaciese sus apetitos, apagaba de repente las luces, tirando unos lienzos dispuestos con este fin. Bajaba entonces y hacia cuanto se le antojaba á favor de las tinieblas. Despues de haber engañado asi á muchas mujeres por espacio de largo tiempo, una mas prudente que las anteriores, se horrorizó de aquella accion; y escuchando mas atentamente reconoció la voz de Tirano, regresó á su casa y descubrió el fraude á su marido. Acusó éste á Tirano, el cual fue puesto en tormento y quedó convencido del crimen por su propia confesion, que cubrió de infamia á muchas familias de Alejandría, descubriendo tantos adulterios, y sembrando dudas sobre el nacimiento de tantos hijos. Tales crimenes dibulgados contribuyeron mucho á la destruccion de los ídolos y de los templos.»

Habia ocurrido en Roma, en el reinado de Tibe-

rio (84) un caso muy semejante, que recordaba tambien el de aquel jóven que representando el papel del rio Escamandro, abusó de la sencillez de una doncella (85). Sacaban á la vista, para vergüenza de la idolatría, las muñecas henchidas de paja, los simulacros ridículos, obscenos ó mostruosos, los instrumentos de mágia, y hasta las cabezas cortadas de los niños, cuyos labios habian dorado (86); divinidades todas encontradas en los santuarios mas secretos de los templos derribados.

Los paganos se sostenian firmes, y devolvian desprecio por desprecio insultando el culto de los mártires. «En vez de los dioses del pensamiento, los frailes obligan á los hombres á adorar esclavos de la peor especie; recogen y salan los huesos y las cabezas de los malhechores, condenados á muerte por sus crímenes; trasládanlos aquí y allí; enseñanlos como divinidades: se arrodillan delante de semejantes reliquias, y se prosternan delante de las tumbas; cubiertas de inmundicias y de polvo. Llaman mártires, ministros, intercesores para con el cielo, á los que esclavos infieles en otro tiempo, han sido azotados con varas, y llevan en su cuerpo el merecido sello de su infamia: hé ahí los nuevos dioses de la tierra.» (87)

En medio de estos combatientes exaltados, los hombres mas justos y mas moderados de uno y otro partido, reconocian lo que podia y debia alabarse ó censurarse en los discípulos de ambas religiones. Ammiano-Marcelino, hablando del papa Dámaso, observa que los cristianos tenian poderosas razones para disputarse, aunque fuese á mano armada, la silla episcopal de Roma. «Los candidatos preferidos, enriquécense con los presentes de las mujeres; vénse paseados en carros, y vestidos con ornamentos magníficos; y la suntuosídad de sus festines, sobrepuja la pompa de las mesas imperiales. Los obispos de Roma, que asi hacen ostentacion de sus vicios, serian mas venerados si se pareciesen á los obispos de provincia, sóbrios, sencillos; modestos, con la vista fija en la tierra, granjeándose la estimacion y respeto de los verdaderos adoradores del Dios Eterno.» (88)

«Hacedme obispo de Roma, decia el prefecto Pretexto á Dámaso, y me hago cristiano.» (89)

San Gerónimo, muchas veces razonable, á fuerza de ser apasionado, escribe: ¡ Qué vergüenza tan grande para nosotros! Los sacerdotes de los falsos dioses, los truanes, las personas mas infames pueden ser legatarios: solos los sacerdotes y los frailes no pueden serlo: prohíbenselo una ley, y una ley que no está hecha por emperadores enemigos de la religion, sino por principes cristianos. Y aun no me quejo de que se haya hecho esa ley, sino de que nosotros la hayamos merecido; inspiróla una sabia prevision y aun no es bastante poderosa contra la avaricia, porque se burlan de la prohibicion con fraudulentos fideicomisos.» (90)

El mismo Padre dice en otra parte: «Hay algunos que solicitan el sacerdocio ó el diaconado para ver mas libremente á las mujeres. Cuidan con especial atencion de su vestido, de calzar con limpieza, y de perfumarse. Rizan los cabellos con el hierro; las sortijas brillan en sus dedos; andan con la punta del pie, de suerte que mas os parecerán jóvenes recien casados que clérigos. Hay algunos cuya única ocupacion es saber los nombres y la residencia de las mujeres de calidad y de conocer sus inclinaciones: descubriré uno que es maestro en la materia. Levántase al salir el sol, despues de haber preparado el órden de sus visitas; busca los caminos mas cortos, y este viejo importuno entra casi hasta en las alcobas donde duermen. Si desea una almohada, una servilleta, ó algun mueble de su gusto, lo alaba, admira su limpieza, lo toca, se queja de no tener otro igual, y lo arranca mas bien que obtenerlo.» (94)

Gregorio Nazianceno habla de los carros dorados,

de los hermosos caballos, de la comitiva numerosa de los prelados; y describe á la muchedumbre desviándose ante ellos como delante de las fieras. (92)

Estas controversias se repetian en todas partes; pasaban los mares, y agitábanse en las cartas, desde la gruta de Belen hasta Hipona; desde el desierto de la Tebaida hasta Alejandria; desde Antioquía á Constantinopla, y desde Constantinopla hasta Roma. Los ánimos se hallaban conmovidos, á medida que se acercaba la catástrofe; pero por un efecto natural, los que se habian unido á la causa perdida para encumbrarse al poder, no hallaban en ella sino su

Focio nos ha conservado un fragmento de Damascio, en el cual enumera aquel filósofo los personajes que emprendieron inútilmente resucitar el culto de los Helenos. Nombra á Juliano el primero: Lucio, capitan de guardias en Constantinopla, intentó quitar la vida á Teodosio, para volver á levantar la idolatría; pero no pudo desenvainar la espada, pues le horrorizaron las miradas terribles de una mujer que estaba detrás del emperador y que le ceñia con sus brazos. Marzo é Vilo perdieron la vida en una empresa de la misma naturaleza: Ammonio, despues de haber conspirado, se refugió al lado de un obispo: Severiano urdió una nueva trama; pero vendióle Americo, que descubrió el complot á Zenon, emperador de Oriente. (93)

Eugenio, emperador por Arbogastes, colocó la imágen de Hércules en sus banderas, restituyó á los templos sus rentas, y mandó restablecer en Roma el altar de la Victoria. En esta misma Roma, á la que tanto trabajo costaba renunciar al dios Marte, se habia divulgado un oráculo: unos versos griegos anunciaban que el Cristianismo duraria trescientos sesenta y cinco años: Jesús no tenia culpa de su culto: mas Pedro versado en las artes mágicas, habia logrado conservar por este número fijo de años la re-ligion de Jesucristo (94). Ahora bien, contando desde la resurreccion, el período fijado espiraba en el consulado de Honorio, y de Eutiquiano, el año 398 de la era cristiana. Los paganos, llenos de alegría, aguardaban la abolicion completa é inmediata de la ley evangélica, y en el mismo año los templos de Africa fueron destruidos ó cerrados por órden de Honorio. (95)

Nació otra esperanza: Radagesio, pagano y bárba-ro, asolaba la Italia y amenazaba á Roma. «¿Cómo, decian los piadosos idólatras, hemos de poder resistir á un hombre que ofrece por la tarde y por la mañana víctimas agradables á los dioses que nosotros abando namos?» (96) Y Radagesio quedó vencido, mientras que Alarico, bárbaro tambien, pero cristiano, entró en Roma. Euchero, hijo de Estilicon, era objeto de secretos deseos; profesaba el paganismo.

El mismo Attalo, juguete de los Godos, tuvo partidarios: habia distribuido los principales oficios del Estado entre varios politeistas, y Zosimo observa que la familia cristiana de los Anicos era la única que se afligia al ver el bien público (97). No podia Hegar á mas la parcialidad.

En fin, Antemio, uno de los últimos fantasmas de emperador creado por Richomer, hizo palpitar por última vez el corazon de los viejos helenistas: inclinábase á los ídolos y habia ofrecido á Severo, enteramente entregado al culto antiguo, restituir á la ciudad eterna su primitivo esplendor, y devolverla los dioses autores de su gloria. El papa Hilario destruyó el proyecto, haciendo ofrecer á Antemio que separaria de su lado á ciertos Filotes (98), de la secta de los Macedonianos, que colocaba á Antemio entre el paganismo y la herejía: Alarico y Genserico habian saqueado ya á Roma; y Odroaco rey de Italia, se hallaba á punto de reemplazir al emperador de Occi-

El paganismo fue á sepultarse en las catacumbas de donde habia salido el Cristianismo: aun se encuentran en el dia entre las capillas y los sepulcros de los primeros cristianos, los simulacros y los santuarios de los postreros idólatras (99). No solo se conservaron en secreto los restos de la religion griega, sino que dominó públicamente una parte del nuevo culto: quéiase de ello San Bonifacio en el siglo vin á la córte de Roma (100):

TERCERA PARTE.

EL combate moral é intelectual terminé del mismo modo que el combate político. Despues del saqueo de Roma, la idolatría acusó á los fieles de ser la causa de todas las calamidades públicas; acusacion que habia reproducido con frecuencia, y que resonaba en su hora postrera.—Los cristianos débiles unian su voz á la de los paganos, y decian: «Pedro, Pablo, Lorenzo, están enterrados en Roma, y sin embargo Roma se ve saqueada (1).» Para refutar tan trillado argumento San Agustin compuso su grande obra de la ciudad de Dios. Su objeto, al engrandecer la belleza, la verdad y la santidad del Cristianismo, es probar que los Romanos no debieron su pérdida sino á la corrupcion de las costumbres y á la falsedad de la religion: Los persigue con su propia historia en la

«Decís proverbialmente: No llueve, y los cristianos son la causa. ¿Olvidais, pues, las plagas que han asolado el imperio antes que se sometiese á la fe? Confiais en vuestros dioses. ¿cuándo os han protegido? Los Bárbaros, respetando el nombre de Jesucristo, perdonaron á cuantos se habian refugiado en las iglesias de Roma: las guerras de los paganos no ofrecen ni un solo ejemplo de esta naturaleza; nunca los templos salvaron á ninguno de ellos. En tiempo de Mario, el pontífice Mucio-Scévola fue muerto al pie del altar de Vesta, asilo tenido por inviolable, y su sangre casi apagó el fuego sagrado. Roma idólatra ha padecido mas con sus discordias civiles, que Roma cristiana con el hierro de los Godos: Sila hizo morir

ma; senadores que los que ha despojado Alarico. «La providencia fundó los reinos de la tierra: la grandeza pasada del imperio no debe atribuirse con mas fundamento al poder de los dioses impotentes, que á la influencia quimérica de los astros. La teolo-gía natural de la filosofía no puede oponerse á su vez à la teología divina de los cristianos, porque se ha engañado con frecuencia. La escuela itálica que fundó Pitágoras, la escuela jónica que Tales instituyó, han incurrido en errores capitales. Tales, aplicado al estudio de la física, tuvo por discípulo á Anaximandro, que instruyó á Anaximeno; este fue maestro de Anaxágoras, y Anaxágoras de Sócrates, que aplicó toda la filosofía á las costumbres. Platon vino despues de Sócrates, y se aproximó en gran manera á las verda-des de la fe.

»Pero ¿cómo es que los cristianos, á la vez que pretenden no adorar mas que un solo Dios, levantan templos á los mártires? El hecho no es exacto, nuestro respeto á los sepulcros de los confesores, es un homenaje tributado á los hombres que atestiguaron la verdad hasta la muerte; pero, ¿quién oyó nunca pronunciar á un sacerdote estas palabras celebrando los oficios en el altar de Dios sobre las cenizas de un mártir: Pedro, Pablo ó Cipriano, os ofrezco este sa-

«Los paganos se glorían de los prodigios obrados por su religion: Tarquino cortó una piedra con una navaja de afeitar: una serpiente de Epidauro siguió á Esculapio hasta Roma: una vestal tiró de un barco con su cinturon: otra sacó agua en una criba ¿pue-

den compararse tales maravillas con los milagros que cuenta la Escritura? El Jordan suspendiendo su curso deja pasar á los Hebreos: las murallas de Jericó caen delante del arca santa. ¡Ah! no nos fijemos en la ciudad de la tierra: volvamos nuestros pasos á la ciudad del cielo, que tiene su orígen antes de la creacion del mundo visible.

»Los ángeles son los primeros habitantes de la ciudad divina; participan del cielo y de la luz, porque en el principio Dios hizo el cielo, y dijo: Que la luz sea hecha. Dios no creó sino un solo hombre, y todos estábamos en aquel hombre. Derramó en él una alma dotada de inteligencia y de razon; ya sea que hubiese creado antes esta alma, ó que la infundiese soplando sobre el rostro del hombre, cuyo cuerpo no era sino barro. Dió al hombre una mujer para reproducirse; pero como toda la raza humana debia provenir del hombre, formó á Eva de los huesos, de la carne y de la sangre de Adan.

»El hombre, á quien el Señor habia dicho: «el dia »en que comas la fruta prohibida morirás,» comió la fruta prohibida y murió. La muerte es la pena impuesta al pecado; mas si el pecado se borra con el bautismo, ¿por qué el hombre muere al presente? Muere para que no se destruya la fe, la esperanza y la virtud.

»Dos amores han edificado las dos ciudades: el amor de sí mismo hasta el desprecio de Dios, ha levantado la ciudad terrestre; el amor de Dios hasta la abnegacion de sí mismo, ha edificado la ciudad celeste. Caín, ciudadano de la ciudad terrestre edificó una ciudad; Abél no edificó ninguna, porque era ciudadano de la ciudad celeste, y extranjero en la tierra. Las dos ciudades pueden unirse por el matrimonio de los hijos de los santos con las hijas de los hombres á causa de su hermosura, porque la hermosura es un bien que nos viene de Dios.

»Las dos ciudades se mueven juntamente: la ciudad terrestre, desde el tiempo de Abrahám, ha producido los dos grandes imperios de los Asyrios y los Romanos: la ciudad celeste llega, por el mismo Abrahám, desde David hasta Jesucristo. Han venido cartas de aquella ciudad santa de que al presente estamos desterrados, y estas cartas son las Escrituras. El rey de la ciudad celeste ha descendido en persona á las tierra para enseñarnos el camino y ser nuestro guia.

»El supremo bien es la vida eterna, y no pertenece á este mundo: el mal supremo es la muerte eterna, á la separacion de la compañía de Dios. La posesion de las felicidades temporales es una bienaventuranza falsa, una gran enfermedad. El justo vive de la fe.

» Cuando las dos ciudades hayan llegado á su fin por medio de Cristo , habrá suplicios eternos para los pecadores. La pena de muerte en la ley humana no consiste solo en el minuto empleado para la ejecucion del criminal, sino en el acto que le priva de la existencia: el Juez eterno excluye al culpable de la eternidad viva, como el juez temporal excluye al cul-pable del tiempo existente, ¿Puede acaso el Eterno pronunciar sino juicios eternos?

»Por la misma razon, la ventura de los justos no tendrá término. El alma sin embargo no perderá la memoria de los males pasados, sino se acordase de su primitiva miseria, si no conociese siquiera la mi-seria indestructible de los que hubiesen perecido, ¿cómo cantaria sin fin las misericordias de Dios, segun nos lo dice el Salmista? En la ciudad divina se cunplirán aquellas palabras: Permaneced tranquilos, reconoced que soy Dios; es decir, que allí se gozará del sábado, de aquel dia dilatado y sin noche, en el cual descansaremos en Dios.»

Brilla en esta obra del Platon cristiano la melancolía mas profunda; descúbrese una alma tierna, inquieta, echando menos quizás las ilusiones, y cuyos vagos sentimientos son producidos por un espíritu banio sin temor de infestarlos con el veneno de la ido-

abstracto y una imaginacion mística. El que jóven aun, habia confesado con tanto candor, que habia pedido la pureza, pero no demasiado pronto (2), de haber deseado amar, (3) él que habia dicho. «Cuando me hayais conocido tal como soy, rogad por mí:» (4) el padre de Adeodato derrama por las páginas escritas en su vejez ese disgusto de la tierra que es la ventura de los santos y la herencia de los desgraciados. El espectácolo de las calamidades públicas contribuia sin duda á entristecer el genio de Agustin. Qué tiempo para escribir los años que separan à Alarico de Genserico, segundo destructor de Roma y de Cartago, y los que mediaron entre el saqueo de la ciudad eterna por los Godos, y el de Hippona por los

Volusiano, miembro de una familia poderosa de Cartago, habia escrito á San Agustin que uno de sus amigos manifestaba deseos de encontrar un cristiano capaz de resolver ciertas dificultades relativas al nuevo culto. San Agustin en su respuesta afable y política, le incluye una especie de compendio de la Ciudad de Dios.

El mismo Padre mantiene correspondencia con la poblacion pagana de Madaura. «¡Despertaos, pueblos de Madaura, parientes mios y hermanos mios!... (5). Pueda el verdadero Dios convertiros á la fe, y libraros de las vanidades de este mundo!» Un obispo, un controvertista ardiente, San Agustin, llama á los idólatras parientes y hermanos suyos.

Algunos años antes habia tenido tambien activa correspondencia con Máximo, gramático de la misma ciudad de Madaura, y Máximo le habia rogado que dejando aparte su elocuencia, y los sutiles argumentos de Chirisippo, le explicase cual era el Dios de los cristianos. Y ahora, varon excelente (6), que has abandonado mi comision, esta carta será arrojada al fuego, ó destruida de otra manera. Si sucede así, perecerá un pedazo de papel, pero no mi doctrina..... Quieran los dioses conservarte! ¡Los dioses por quienes los pueblos de la tierra adoran de mil modos diferentes en una armonia discorde al Padre comun de los dioses y de los hombres!» (7). Ved aquí al pagano que implora á su vez las bendiciones del cielo sobre a cabeza de un cristiano.-Longiniano escribe estas palabras á San Agustin; «Señor y venerado padre: en cuanto al Cristo; en quien crees, y al espíritu de Dios, por quien esperas ir al seno del verdadero, del soberano, del bienaventurado autor de todas las cosas, no me atrevo á expresar lo que pienso; difícil es al hombre definir lo que no entiende; pero eres digno del respecto que profeso á tus virtudes (8).»

San Agustin responde: «Aprecio tu circunspeccion en no negar ni afirmar cosa alguna tocante á Cristo; es una moderacion laudable en un pagano (9).»

El ilustre obispo de Hippna espiró á los setenta y seis años, en su ciudad episcopal sitiada en el pleno ejercicio de los deberes de un pastor valeroso y caritativo. Murió, dice el elegante autor que nunca os cansareis de ver citado, murió con los ojos clavados en esa misma ciudad celeste, cuya maravillosa historia habia escrito (10).» —Pero antes de las cartas referidas de Agustin, en-

cuéntrase quizás un monumento aun mas extraordinario de la tolerancia religiosa entre los entendimientos superiores: son las cartas de San Basilio á Libanio, y de este á aquel. El sofista pagano habia sido maestro del doctor cristiano en Constantinopla. «Cuan-do regresásteis avuestro país, escribe Libanio á Basilio, me decia á mí mismo: ¿qué hace ahora Basilio? ¿aboga en el foro? ¿enseña la elocuencia? He sabido que habeis seguido mejor camino ; que no os habiais ocupado sino en agradar á Dios, y he enviado vuestra dicha (11).»

Basilio envia jóvenes capadocios á la escuela de Li-